

EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración diríjase a José Matas, Calle Real 29.

AÑO XXXII

NUM. 1.507

Palma de Mallorca 13 de Marzo 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'05 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

AGRUPACION SOCIALISTA

Asamblea magna

Esta Agrupación Socialista, el domingo 15 de los corrientes, a las 4 de la tarde, en la Casa del Pueblo, se reunirá en asamblea magna para tomar los acuerdos pertinentes respecto de las anunciadas elecciones municipales. A esta asamblea quedan convocados, además de los socios, la Juventud Socialista y todos los ciudadanos que simpaticen con los ideales socialistas.

Palma 12 de Marzo de 1931.

El Secretario,
IGNACIO FERRETIJANS

ANTE LA PRÓXIMA BATALLA ELECTORAL

Los que van a la contienda

Próxima ya—si no ocurren contratiempos que malogren los propósitos del gobierno—la contienda electoral para elegir a los que han de administrar los intereses comunales de la ciudad, precisa que los que han de concurrir a la batalla, así como los procedimientos o armas de que han de valerse para la lucha y las finalidades que persiguen, sean conocidas por los ciudadanos para que puedan con conciencia y mediante sus votos depositar la confianza en quienes mejor representen su ideología, sus sentimientos y sus intereses.

Hasta ahora, si no hay sorpresas o cambios que modifiquen la posición adoptada por los partidos políticos de Palma, tres grupos aparecen a la palestra de la lucha dispuestos a disputarse los puestos edilicios del Ayuntamiento. Uno de esos grupos lo forman los conservadores históricos y los mal llamados liberales, pero sin personalidad propia y con sus ideales a la funeraria. No son partidos, sino partidas hambrientas de poder que, necesitadas de un caudillo influyente y adinerado, audaz y de pocos escrúpulos para dar un asalto al pesebre del Ayuntamiento, están entregadas al mando personal y absoluto de un sólo hombre, de quien son vasallos incondicionales.

No se trata, pues, de una coalición liberal-conservadora, de una alianza decente de partidos, sino de un vasallaje y de una muñequería espantables, sin conciencia, ni voluntad, ni movimiento propios. Representa este grupo la consagración y exaltación del máximo caciquismo en la persona de March, rey del dinero y por este único motivo ídolo de arribistas y malandrines.

A este grupo no le cuadra otra denominación que la de «Marquista» o «Verguista», y su única virtud estriba en que representa el dinero para corromper y avasallar la conciencia de los electores en cuanto los encuentre débiles de dignidad y se presten a ser mercancía cotizable cual lo es un saco de guano o una manada de zanahorias.

Esa es toda la fuerza del marquismo sobre la que se propone triunfar en las elecciones y llevar al Ayuntamiento una mayoría de lacayos que administren los intereses de la Ciudad. De valores morales no tiene ese grupo, en su conjunto y políticamente hablando, el más pequeño, es completamente huérfano de tales virtudes.

Y si tal es el pedestal de la moralidad electiva de los futuros concejales marquistas, ¿cual no será el de su administración municipal? Los electores de conciencia honrada deben meditarlo.

Otro grupo figura también en la línea del combate electoral que se prepara, respondiendo sus elementos a distintas denominaciones y teniendo diferente procedencia, aunque de alma murciélagos todos. Mauristas, cambonistas, veyleristas, regionalistas, autonomistas y upellistas forman ese segundo conglomerado político, muy bueno para ser llevado a una exposición de antigüedades, pues sus ideales—los que los tienen—son más antiguos que el descubrimiento de la China. Son ideales trogloditas. La dictadura de Primo de Rivera, en la que colaboraron casi todos, les parecía excesivamente liberal.

Cambó ha hecho esa recluta de momias dispersas para que sirvieran de sillares a una nueva fortaleza del régimen político imperante y que al mismo tiempo fuese baluarte defensivo de la plutocracia que él representa y sirve como ningún otro español.

Conjunción Republicano-Socialista

La semana próxima pasada quedó constituido en Palma el frente único antimonárquico. Hasta hoy lo forman el partido Republicano Federal, la U. G. T. de Baleares y la Agrupación Socialista.

Una comisión compuesta de elementos pertenecientes a cada una de las mencionadas entidades, trabaja activamente en la organización de la acción de esta alianza ante el momento político actual, cuyos propósitos expondrá a la opinión pública mediante la publicación de un manifiesto que en breve se dirigirá al pueblo.

ESTE NÚMERO HA SIDO SOMETIDO

A LA PREVIA CENSURA GUBERNATIVA.

Tal es la ideología y tales los propósitos, en su aspecto nacional, del partido llamado sarcásticamente centrista, cuando ni «El Debate» ni «El Siglo Futuro» podrán hacer alarde papel a su derecha.

Con esos antecedentes ¿que pueden esperar los palmesanos de esos residuos de partidos muertos y ya en vida desacreditados, que a última hora se agrupan bajo los disfraces de «regionalista», «autonomista», «centrista»? ¿Que orientación espiritual y democrática pueden llevar al Ayuntamiento? ¿Que doctrina administrativa, qué programa municipal pueden desarrollar en la Casa de la Ciudad? ¿Que pueden esperar de ellos los trabajadores y los ciudadanos ansiosos de que se invierta el dinero del erario municipal en obras útiles de beneficencia, de enseñanza a la moderna, de salubridad e higiene públicas (sin favoritismos), de urbanización de calles y plazas (sin privilegios), etc. etc.? Demasiado conocida por lo rutinaria, parcial y funesta es la labor administrativa que siempre realizaron los elementos que hoy integran el centrismo de Cambó en Palma, que en nada superan a los marquistas en moralidad política y con los que rivalizan para llevar a las urnas votos sin escrúpulo de procedimientos. Unos y otros encarnan los mismos vicios y las mismas formas de corromper al sufragio; unos y otros desnaturalizan la noble lucha ciudadana; unos y otros se valen del dinero, de la coacción y del soborno para que triunfen sus candidatos. De otra manera no sacarían ni un concejal, pues el pueblo libre y honrado ya les conoce y está asqueado de ellos y de sus procedimientos.

Frente a esos dos grupos sin contenido ideal y representativos de la más vieja y desacreditada política se presentan en frente único a la lucha electoral los republicanos y socialistas, es decir, todos los antidinásticos. Cada uno de esos partidos conservará su personalidad y su ideología, no habrá confusión entre ellos, pero sí una acción común para una finalidad común; llevar al Ayuntamiento, como fin inmediato, una genuina representación del pueblo sano para que administre en sentido moderno y democrático los intereses de la Ciudad, siempre bajo la bandera de la más estricta moralidad.

Para esa acción y para esa finalidad será requerido por socialistas y republicanos el cuerpo electoral por los únicos medios que consideramos lícitos: la propaganda escrita y oral, personal y colectiva. Ni el Partido Socialista, ni la Unión General de Trabajadores, ni el Partido Republicano coaccionarán a nadie para que voten a la candidatura de coalición y menos comprarán ningún voto. Eso para los de enfrente, para los mercaderes de la conciencia humana.

No queremos carne vendida ni apoyos forzados, queremos que nuestra candidatura triunfe por la voluntad libre de los ciudadanos. Nuestro móvil en la lucha que se avecina es servir con toda fé y entusiasmo un ideal de regeneración y libertad, no intereses personales o de grupo, y abrazados a ese ideal iremos a las elecciones y al Ayuntamiento si los electores, conscientes de lo que hacen, otorgan la investidura de concejal a nuestros candidatos.

¿Que harán esos electores? ¿A quienes darán su voto?

Que lo diga vuestra propia conciencia, única que debe guiaros y regir vuestros actos.

LOS CONTRABANDISTAS DEL MAR

Las barcas del "Bou,"

En el pasado número de este semanario decíamos que si los pescadores del Bou, o sus armadores o propietarios, solicitaban el poder pescar a las tres millas de la costa, no era con la intención y buena fé de limitarse a pescar en o más allá de dicha distancia, sino para poder burlar más fácilmente la vigilancia del guarda-pescas y hacer su agosto en la misma bahía, como lo prueba—decíamos—una relación de más de cuarenta embarcaciones cojidas por dicho guarda-pescas desde que se dictó la citada real orden—la de poder pescar a las tres millas.

¿Quiere el público otra prueba de que lo que decíamos era la verdad? Pues escuche. Como se sabe aquella disposición había sido derogada por otra en que se disponía que la pesca de arrastre mecánico tenía que realizarse más allá de las seis millas de la costa, contra lo cual se rebelaron los armadores del Bou y amarraron sus barcas, yendo una comisión a Madrid a gestionar de la Dirección General de Navegación y Pesca que revocara dicha última disposición, revocación que se consiguió, aunque sólo temporalmente, gracias a la intervención de don Juan March desde Madrid y la del Alcalde Sr. Suau desde Palma, que operaban en combinación y de común acuerdo—según se dice y según creemos—estimulados por la promesa de ver recompensados sus servicios con los votos del personal (¡que te crees tu esol) que presta su trabajo en dichas barcas del Bou.

Conseguida, como queda dicho, la autorización otra vez de pescar a las tres millas, al segundo día ya fueron cojidas pescando casi en las mismas rocas de la orilla, por el laud guarda-pescas, dos barcas más, cuyos nombres son «Nuestra Señora del Carmen» y «San Bernardo», esta última propiedad del Presidente del Pósito de Pescadores y que como tal formó parte de la comisión que fué a Madrid a recabar de la Dirección General de Pesca la flamante real orden de las tres millas, tan pronto burlada y escarneida por los mismos que la pidieron, o la exigieron, mejor, con la amenaza de dejar a Palma sin poder comer pescado, cuando de haber hecho buen tiempo, aún sin ellos la ciudad hubiera estado bien abastecida de pescado bueno y casi tan barato como el suyo.

Quedamos, pues, según lo demuestran los hechos, en que lo que quieren los del Bou no es pescar con sus mortíferos aparejos de arrastre a las tres millas de la costa, sino aprovecharse de esta línea para mejor contrabandear en la propia bahía y más pronto arruinar la industria del pescado y matar de hambre a los demás pescadores, que suman unos cuantos miles en toda Mallorca y que por lo menos son tan dignos de amparo y protección como pueden serlo los del arte del Bou.

¿Por qué el señor Suau, ante estos hechos de manifiesta

infracción a la reciente real orden, que él quizá contribuyó a que se dictase con su famoso telegrama, no se dirige con otro telegramita al Director General de Navegación y Pesca, diciéndole que los favorecidos con dicha disposición no son acreedores a que disfruten de sus beneficios por haberse hecho indignos de tal gracia al infringir sus preceptos?

No nos formemos ilusiones, el señor Suau está demasiado atareado con las elecciones para entretenerse con estas cosas. Además, su amo don Juan no se lo manda y no tiene porque hacerlo.

SUGERENCIAS

La Primavera....

Ha llegado la primavera, la estación más anhelada, más agradable, más bella....

Uno de estos días paseábame por el campo, en donde se respira ese aire puro, fresco y primaveral que ensancha los pulmones, dándonos una satisfacción y un bienestar dulces, oliendo y aspirando el perfume de las olorosas flores, de que están cubiertas casi todas las plantas, ofreciendo un hermoso panorama lleno de colores encanto y poesía... Todas estas maravillas de la bella estación, acudían a mi pensamiento, recordándome aquellas noches frías y húmedas de invierno, aquellos días que no recibíamos el deseado calor de los rayos solares y que hemos dejado para penetrar en un ambiente más sano, más dulce.... ¡Oh, divina Naturaleza! ¡Cuán hermosa eres en la primaveral! ¡Cuánto disfruto al sentir el roce de tu brisa suave que me abre el corazón a la meditación y al amor a lo Natural!—pensaba yo sintiéndome feliz en aquellos momentos.—Así será el Nuevo día,

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Entonces disfrutaremos del bienestar, paz y armonía que deseamos. Entonces, sólo entonces podremos sostener desahogadamente a nuestras familias. Entonces habrá llegado la «Era» soñada, la era de la civilización; y, entonces habremos cumplido con nuestra obligación de ciudadanos y trabajadores conscientes.

GABRIEL JUAN

Alaró-Marzo-1931.

Juventud Socialista Palmasana

Convoca a sus afiliados a la junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 15 a las once de la mañana para tratar y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Asuntos generales.

Se eucarece la asistencia de todos.

El secretario
Bartolomé Pérez

Ciclo de conferencias en la Casa del Pueblo

El pasado domingo, a las 6, tuvo lugar en la Casa del Pueblo la segunda conferencia del Ciclo organizado por la pujante sociedad «Salud y Cultura», la cual corrió a cargo del Presidente de la «Juventud Republicana Federal de Palma» D. Mariano Aguiló. El tema interesantísimo de la conferencia hizo congregarse en el Salón de la Casa del Pueblo numeroso público el cual escuchó con delectación los hechos más importantes ocurridos con la intervención funesta del tristemente célebre Tribunal de la Inquisición. Comenzó el Sr. Aguiló haciendo detallada historia de la formación del Tribunal, desmenuzando los hechos con elegancia y precisión. Explicó al auditorio como se llevó a cabo la expulsión de los judíos, haciendo notar que Roma tuvo su parte en el asunto.

Pintó magistralmente la repulsiva figura de Torquemada, causa principal de la inicua expulsión y malvado personaje de un terrible fanatismo.

Explicó detalladamente los cuatro Autos de Fé efectuados en Mallorca el año 1691. Recordó el execrable librito del padre Garau, titulado «La Fé Triunfante» y dijo que el nombre de su autor tendría que grabarse en la memoria de todos, como símbolo de villanía y muestra de bestial inhumanidad. Habló de los que llevan ciertos apellidos y son llamados por ello «Xuetes», estultez indigna que solo servía para azuzar hermano contra hermano, creándose odios terribles de raza que ninguna razón tienen de ser. Pasó a relatar los tormentos inquisitoriales con espantoso lujo de detalles, hablando en seguida de la modernísima Inquisición, acabando su bellísima peroración con aquellas frases de Jesús: Lo que no quieras para tí no lo hagas a otro.

El Sr. Aguiló fué muy aplaudido y felicitado por el numeroso público que salió satisfecho de tan hermosa charla.

La sinceridad electoral

La brutalidad en la sinceridad de las elecciones ha venido siendo la nota saliente en las declaraciones ministeriales, al tratar de la cuestión electoral. Pero una cosa es predicar y otra, dar trigo. Y como que el árbol se conoce por sus frutos, estos, en vez de sinceridad acusan corrupción, coacción, venalidad y soborno. Y todas esas virtudes rrrrabiosamente.... execrables las practican en Palma,

Jamás se había notado, con tanta antelación, tanta actividad en la recolección de votos a domicilio, en fábricas, talleres, oficinas, etcetera. Los traficantes en conciencias, por lo visto, quieren desquitarse de los 8 años que dictadura los privó ejercer su patriótico oficio, tal es el ardor (ó el miedo) con que se han lanzado a la captación de sufragios.

Iremos citando los nombres de estos reptiles que chapotean dentro la pestilencia fangosa de la trata de conciencias. Por hoy nos referimos a uno que, se-

gún se nos informa, actúa de electorero en el tercer distrito (Molinar de Levante) a las ordenes del «libérrimo» D. Juan March. Se llama Juan Sabater, ex-socialista. Por esto último llamamos la atención de los electores del tercer distrito sobre este sujeto; no sea que, con la capa de socialista, sorprenda la buena fé de nuestros amigos del Molinar, llevando sus votos a su Amo, el de los millones. Hay que dar una lección de ciudadanía a los que comercian con la libertad y la dignidad de los ciudadanos humildes.

De Lluchmayor

El día 3 del actual fueron remitidas a la Secretaría del Partido Socialista 180 pesetas, producto de la suscripción abierta en la Casa del Pueblo de esta ciudad, a favor de los presos y emigrados políticos.

La suscripción continúa abierta

Todos los que no hayan contribuido, esperamos lo harán

Por un grupo de admiradores

se han enviado a los camaradas De los Ríos y Largo Caballero, sobrasadas, embutidos, bigos pasos y almendrán para demostrarles la íntima compenetración existente con ellos.

El Socialista

Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los kioscos de las plazas del Olivo y del Rastrillo.

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

La importante Sociedad Cooperativa Obrera de Consumo Ahorro LA NUEVA VIDA celebró la Junta General ordinaria para aprobar el balance del ejercicio de 1930. El resultado de este balance ha sido un nuevo triunfo de la práctica del cooperativismo en esta población.

En uno de los números próximos después de publicar íntegro el balance de referencia, dedicaremos unos comentarios al mismo y a unas importantes proposiciones presentadas que fueron aprobadas por unanimidad.

El jueves 5 del actual celebró en el Teatro Mataró, un baile de sala, organizado por la Casa del Pueblo y Casino Republicano al objeto de recaudar fondos para las víctimas del movimiento del pasado Diciembre.

Resultó una función brillante a pesar de estar en rigurosa cuaresma.

Desde estas columnas agradecemos la colaboración que prestó el público concurriendo a esta función con lo cual quedaron patentes los sentimientos liberales del mismo.

No podemos dejar de consignar también, el agradecimiento hacia el propietario del Teatro, D. Pedro Antonio Mataró, al cedernos gratuitamente el local, al conocer los fines a que habían de destinarse los fondos que se recaudaran.

Es digno de mencionar el altruismo demostrado por la banda de música que dirige nuestro amigo D. Antonio Sastre, al ofrecerse desinteresadamente para amenizar esta función.

También procedieron de igual forma todos los empleados del Teatro Mataró que prestaron sus servicios sin remuneración alguna, por lo que les quedamos sumamente agradecidos.

De la liquidación resultante daremos cuenta en el próximo número.

Abandono sanitario en las panaderías

Es por tercera vez que llamamos la atención sobre el mismo asunto, siendo el motivo el hecho de que los trabajos que se efectúan en la elaboración del pan y demás artículos de tahona, tengan lugar en subterráneos húmedos y en locales sucios donde no entra el sol ni el aire, hasta el punto de que alguno de ellos estaría mejor que fuese destinado para cuadra.

El trabajo en estas condiciones es peligroso para la salud pública, sufriendo las mayores consecuencias los que trabajamos en estos locales, pues estamos expuestos a ser víctimas del reumatismo y de la tuberculosis y demás enfermedades que, por falta de higiene, se pueden contraer.

¿Cuántas panaderías no tienen un mal lavabo donde los trabajadores puedan lavarse las manos!

¿Cuántas hay que no se preocupan de las telas que han de servir para tapar el pan, que son negras, tanta es la suciedad que llevan!

En fin, antes de terminar mi corto artículo no puedo dejar de mencionar el abandono de que son víctimas estos pobres muchachos que tienen que dormir en las panaderías, pues son tratados en forma indecorosa y para dormir no tienen más que un mal petate o camastro con sacos vacíos, colocados dentro los toldadores donde por la noche se entra fuego, llegando al caso que se han tenido que sacar algunos medio afeccionados por causa de la atmósfera que se llega a formar en el citado toldador.

Nuestras panaderías están faltas de higiene y de inspección, poniendo en evidencia el abandono sanitario en materia tan sumamente delicada como es la elaboración del pan.

JOAQUÍN FORTEZA
(De la Juventud Socialista)

Sindicales

La sociedad de obreros «Gas, Electricidad y Similares» en junta general celebrada el 27 del próximo pasado mes renovó su junta Directiva, que constituyen los siguientes compañeros:

Presidente, Bartolomé Albertí; Vice-Presidente, Andrés Gibert; Secretario, Luis Molina; Vice-Secretario, Mateo Frau; Depositario, Bartolomé Serra; Contador, Antonio Bisbal; Revisor, Buenaventura Fuster; Bibliotecario, Juan Bestard; Vocales: 1.º, Nicolás Ribes; Id. 2.º, Francisco Balaguer; Id. 3.º, José Juliá; Id. 4.º, Jaime Matas.

Estos compañeros, al posesionarse de sus respectivos cargos, saludan cordialmente a todos los camaradas que, como ellos, luchan por la emancipación obrera.

—Luis Molina, Secretario.

DE LA REVISTA INTERNACIONAL
DEL TRABAJO

La crisis económica mundial

El director adjunto de la Oficina Internacional del Trabajo H. B. Butler que ha visitado recientemente los Estados Unidos y el Canadá, acaba de rendir un informe a dicho organismo que tiene un alto interés para el estudio de la crisis económica mundial existente en la actualidad.

El Sr. Butler examinó en dicho informe la influencia que ejerce en el desquiciamiento de la economía internacional el paro forzoso de Europa y la crisis industrial y agrícola de Estados Unidos y del Canadá. La carencia de medios económicos en que se encuentran millones de obreros de Europa para adquirir los elementos indispensables para su vida, incluso el pan, da lugar a que el Canadá, granero de Europa, tenga almacenada gran parte de la cosecha de cereales del año 1923, e intacta la del año 1930.

Aduce otros ejemplos para demostrar no sólo la influencia que América ejerce en Europa sino la que Europa viene ejerciendo también en América, aunque este segundo punto sea incomprendible para un europeo que no haya visitado aquellos países, estudiando su desenvolvimiento económico.

En las conclusiones de su informe declara que desde el punto de vista internacional es imprescindible la colaboración íntima de ambos continentes ya que en la realidad están estrechamente ligados por los vínculos de la economía.

Ante los hechos que se vienen desarrollando se va reconociendo ya la importancia que para la vida futura tiene la Sociedad de las Naciones y la Oficina Internacional del Trabajo, organismos que han de facilitar el estudio y la resolución de los problemas que tanto importan al progreso de la humanidad, desde un plano internacional.

Como se vé por el presente informe, el Canadá, granero de Europa, conserva parte de su cosecha de trigo correspondiente a 1929 y tiene intacta la de 1930. Esto que sucede en el Canadá con el trigo, sucede igualmente en todas partes, respecto de los demás artículos alimenticios y demás elementos indispensables para la vida, que se pudren en los almacenes, mientras que millones de seres humanos, de trabajadores que crearon con su trabajo aquellos elementos, se están revolviendo, doloridos, entre las garras del hambre. Así es de justa, de humanitaria y de cristiana la sociedad burguesa. Que hay demasiado trigo y excesivos productos manufacturados, pues para descongestionar los almacenes se deja de sembrar y de producir; pero como que los productores, que, a la vez son los consumidores, quedan privados de consumir, por que, para los proletarios, esto es un derecho que arranca del hecho de tener trabajo, el remedio resulta peor que el mal, y el trigo y demás productos aumentan en cantidad, al par que disminuye la capacidad adquisi-

tiva de la clase más numerosa de la sociedad: la clase trabajadora, que ve aumentada su miseria tanto más cuanto mayor es la cantidad de subsistencias en espera de un consumidor que no llega nunca, por que, faltar de trabajo, no tiene medios de adquirirlas.

¿Y pensar que para conservar semejantes crueldades hay millones de hombres armados!

¿Y pensar que con sólo la voluntad de los desarmados, esta cruel e injusta sociedad quedaría hecha papilla y pronta a reorganizarse sobre bases de justicia y de igualdad!

¿Cuando comprenderán los trabajadores, víctimas del régimen capitalista, que el remedio, su manumisión, está en el Socialismo?

¿Cuántas generaciones será necesario inmolarse al Dios Capital, antes que los obreros sean socialistas, y, por tanto, dueños de sus destinos, por serlo del fruto de su trabajo?

Arpegios y Sentencias

A mis amigos jesuitas-frailazos, que tanto disertan sobre Dios y las eternas penas, bien se les puede contestar: Dios es omnipotente y la «parné» su lugarteniente. ¿Que no es verdad? Que hablen los hechos y serán más elocuentes que las palabras.

Ramón: ¿cuánto ganas haciendo de peón albañil? Diez y seis reales, y con ellos tengo que sostener a mi esposa y tres hijos.

—¡Hombre! Eso es el orden social que impera en España.

Desde que entramos en año nuevo, en Capdepera se han verificado tres entierros civiles; y como que la fé en los dogmas, de cada día está en más acusada decadencia, no habrá otra solución que engrandecer el cementerio civil (ha de ser que se proceda a secularizarlo; cosa probable). Antes era de suficiente espacio, pero cierto señor Alcalde, tan bizarro y calavera se encontraba, que, en conexión con el elemento clerical y poniéndose la dignidad del pueblo por montera, lo redujeron con tal saña, que, en vez de campo santo, dá la impresión de un corral de alimañas. ¿A que no adivináis porque hicieron tal descalabro?... La tierra que contenía los restos de los difuntos «herjes» estaba al lado mismo del cementerio católico, y los antedichos respetuosos señores lo juzgaron cosa «grave» y «anticristiana», y, con palas y picos, buscaron y rebuscaron los restos que allí yacían en el sueño eterno, y los trasladaron en el rincón más lejano circundándolos con un muro soberbio que ni un gato montes lo salvaría. Y esto es el cementerio civil. La tierra que quedó libre de dichos restos, la bautizaron ceremoniosamente y (ahora ya entra el portentoso milagro) lo que antes estaba infestado de diablos y espíritus malignos resulta que es sitio sagrado. Esto es una mancha en la conciencia y sensibilidad del pueblo que no puede limpiarse; podrá perdonarse, pero jamás olvidarse. ¡Si aquellos restos, tan bárbaramente ultrajados, hubiesen tenido la facultad de revivir en

aquel preciso momento! ¡De que forma habrían acusado a aquellos torpes fanáticos y listados de espíritu! Ningún Ayuntamiento de los precedentes a ese señor absolutista y arbitrario, se atrevió a llevar a la ejecución tan inicuo desparpajo. Y eso que los Intransigentes ultramontanos no se cansaban de sollicitarlo.

ANTONIO DOMINGUEZ

¡Trabajadores, asociáos!

No hay duda que la asociación a base de sociedades de resistencia se impone por necesidad al obrero; tiene éste necesidad ineludible de un conjunto de ideales, de preceptos morales y prácticas de reconversión de sí mismo, procurando con ella su más diáfana depuración moral, para que le relacione con la Sociedad.

Y esto por dos razones:

1.ª Su dependencia total y absoluta de ella, causa suprema de toda dimensión, y, por consiguiente también del hombre; de ahí la necesidad de reconocer su dominio, serle constante y de acatar sus preceptos en todo lugar.

2.ª Lo reclama la misma naturaleza humana, cuya inteligencia busca irresistiblemente la Verdad, y de hecho no la puede encontrar sino en la misma asociación del género humano, que es fuente pura de ella. Sólo la unión del hombre con sus semejantes puede llenar el vacío del bienestar social.

Acredita, además, la Historia que la Unión Proletaria es un valor positivo universal, el hecho que, desde el hombre primitivo hasta el obrero de nuestros días, no lograron mejoramiento social alguno sin ella.

Por tanto, el indiferentismo a las Sociedades de resistencia manifestado por muchos obreros, contradice a su razón y los pone a la categoría de seres irracionales.

JUAN PAYERAS PIZÁ

Unión Socialista Menorquina

Ante las elecciones municipales

La Comisión Ejecutiva de esta Unión Socialista Menorquina, teniendo en cuenta la resolución adoptada por el Comité Nacional del Partido Socialista Obrero y las instrucciones acordadas por la Comisión Ejecutiva del mismo afirmando que las elecciones municipales que se avecinan, a causa del momento político en que se han de desarrollar, deben ser concebidas como una etapa de la acción conjunta, ya iniciada con las fuerzas republicanas para instaurar un nuevo régimen en España, ha tomado por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º—Que todas nuestras secciones de la isla intervengan en las elecciones municipales, formando un frente único con los republicanos, a fin de aumentar las posibilidades de éxito en la lucha por la conquista de los Municipios de Menorca.

2.º—Convocar a los afiliados de Mahón, para el lunes 16 del corriente, a las 9 de la noche, en el salón de actos de nuestro domicilio social (Federación Obrera), para dar cuenta de las gestiones realizadas por esta Comisión Ejecutiva cerca del partido republicano mahonés y adoptar las resoluciones que procedan.

3.º—Que los vocales-delegados de nuestro Comité en los pueblos, reúnan a los afiliados respectivos, para tomar también los acuerdos procedentes, que deberán estar inspirados en un espíritu de concordia con las fuerzas republicanas, con las que han de concertarse las nuestras para este pacto circunstancial o alianza electoral.

Suscripción pró-presos

Suma anterior, pesetas 76'55.

Miguel Porcel, pe-et,as, 1'00; A. B., id., 0'50; Jaime Bauzá, id., 0'50; Andrés Gisbert, id., 1'00; Jaime Rebassa, id., 0'50; Gabriel Ferragut, id., 0'50; Nicolás Ribas, id., 0'25; Baltasar Porcel, id., 0'50; Antonio Valls, id., 0'50; Guillermo Sastre, id., 0'25; Jose Salas, id., 0'50; Jaime Garcia, id., 2'00; Franz Juncos, id., 2'00; Francisco Roca, id., 1'00; Juan Vallespir, id., 1'00; Gaspar Más, id., 1'00; Pedro Oliver, id., 0'50; Ignacio Ferretjans, id., 0'50; Juan Crespi, id., 1'00; Jaime Bauzá, id., 0'50; Sociedad de obreros en Gas y Electricidad, id., 25'00.

Total, pesetas, 117'05.

Para donativos al compañero Ignacio Ferretjans.

Fondo

« PRÓ OBRERO BALEAR »

Donativos de varios compañeros beneficiarios de la Cooperativa de Marratxi:

Un amigo de EL OBRERO BALEAR, pesetas, 1'00; Un compañero, id., 1'30; Un simpatizante, id., 1'20; Un protector, id., 1'25; Un suscriptor, id., 1'15.

Total pesetas 5'97.

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

| | | |
|----------------------|--------|---------|
| Existencia anterior. | 344'08 | pesetas |
| Antonio Munar. | 0'50 | > |
| Suma total. | 344'58 | > |

LIGA LAICA

El próximo Lunes 16 del corriente celebrará la Liga Laica de Mallorca una Junta General extraordinaria en el local del Centro Republicano Federal, en la calle de Sans núm. 11 a las nueve de su noche para tratar de la celebración de un Mitin y dar cuenta de varias gestiones.

El Secretario
Marius Aguiló

La huelga de los obreros Cordeleros

En el momento de cerrar esta edición, continúa en pie, con el mismo excelente espíritu del primer día por parte de los compañeros Cordeleros; si bien ambas partes han sometido el litigio a un tribunal arbitral presidido por el Sr. Alcalde, como Presidente accidental de la Delegación Provincial del Consejo del Trabajo.

Hacemos votos para que aquel dicte un laudo a satisfacción de los interesados.

Cantidades recibidas en la «Unión Cordelera» para el sostenimiento de la huelga que tienen planteada los obreros «Cordeleros».

Sindicato de laborar madera, pesetas, 25'00; Sindicato Metalúrgico, id., 15'00; Recaudado en la Asamblea de los Metalúrgicos, id., 30'83; Unión de Curtidores, id., 10'00; Un espartero, id., 2'00; Astero, id., 1'00; Juan Picornell, id., 0'50; Jaime Bauzá, id., 0'50; Francisco Tomás, id., 1'00; Andrés Gelibert, id., 0'50; Juan Vallcaneras, id., 1'00; Andrés Sureda, id., 5'00; José Juliá, id., 1'00; Manuel Martínez, id., 0'50; Andrés Martorell, id., 0'50; Manuel Sespón, id., 1'00; Un blanco, id., 1'00; Antonio Bauzá, id., 1'00; Juan Fernández, id., 1'00; Jaime Canellas, id., 0'50; Guillermo Galliana, id., 1'00; Pedro Pizá, id., 1'00; Ateo Martí, id., 1'00; Alfonso Costa, id., 0'50; Rafael Cifre, id., 0'30; Sebastián Riera, id., 1'25; José Munar, id., 0'25; Manuel Costa, id., 0'20; Un solitario, id., 1'00; López, id., 1'00; Juan Nicolau, id., 1'00; José Bosch, id., 1'00; Miguel Llabrés, id., 1'00; Gabriel Más, id., 0'35; Juan Rigo, id., 0'30; J. Riera, id., 0'70; Lorenzo Lladó, id., 1'00.

Suma total lo recaudado en la 1.ª semana, pesetas 111'65.

Continúa la lista abierta toda vez que continua la huelga en pie.

Palma 10 de Marzo de 1931.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

Comité Paritario Interlocal de la Industria del Mueble de Baleares.

Este Comité, en su sesión celebrada el día 6 del actual, acordó fijar el 16 del actual para que entre en vigor el acuerdo tomado por el mismo en 19 de Enero último, consistente en aumentar en dos reales los jornales de los obreros que ganen más de tres pesetas y en un real los de aquellos que ganen menos de dicha cantidad.

Este aumento es de carácter general para todas las poblaciones de Baleares a las que alcanza la jurisdicción de este Comité y afecta a los gremios siguientes: Ebanistas, silleros, maestros de ribera, tapiceros, torneros, tallistas, carpinteros, id. de carruajes, id. de carros de transporte, constructores de carrocerías, fábricas de aserrar, poleas y carretillas, hormas y tacones, bateros y toneleros y constructores de cajas de embalaje.

Lo que se hace público para conocimiento general, previniéndose que los infractores de los mencionados acuerdos, cuya infracción se comprobare, serán sancionados por el Comité, en la cuantía y forma prevenidas por el Real Decreto-Ley de Organización Corporativa Nacional de 26 de Noviembre de 1926, texto refundido.

Palma de Mallorca, 9 de Marzo de 1931.—El Secretario, R. Despuig.—V.º B.º.—El Presidente, Fausto Morell.

Correspondencia Administrativa

VIVERO.—Recibí del correspondiente M. Campins, 2'15 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

MANACOR.—Recibí del correspondiente Antonio Mas, por pago de paquetes 13'60 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Enero de 1931.

Sobran a su favor 0'10 pesetas.

CAPDEPERA.—Recibí del correspondiente J. Calafat Sirer, por pago de paquetes 59'85 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

CIUDADELA.—Recibí del correspondiente Magín Carretero, 9'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

MAHÓN.—Recibí del correspondiente J. M. Zaragoza, 5'40 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

El Administrador
José Matas

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PANO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una > 2'50 > docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO